

## VIATICO

**E**N quanto al Viatico de los enfermos, no se les llebava á su casa, porque como eran las más vnas chozas, y pretendian moverles á tanto respeto deste santo Sacramento, no lo querian sacar por las calles sino solo el dia de Corpus, quando hazian notables fiestas y regocijos, y adornaban sus calles con muchos arcos de flores, mucha caza assí de monte como de volatería, toda viva, y que estava allí reconociendo á su Criador, que era el que por allí passava: de modo, que por las razones dichas, de respecto no sacaban al Señor, sino que al principio de la enfermedad, venia el enfermo á confessarse, y confessado recibia al Señor por Viatico. Ahora que están las cosas más practicadas, y la Fé más clara, y sus casas más decentes, se les lleva á ellas el Viatico con toda la decencia possible, mu-

chas chirimías, luzes y cantos; porque como entónces convino aquello para introducir el respecto al Sanctissimo Sacramento, assí ya conocido y practicado conviene estotro.

## EXTREMAUNCION

---

**E**STE Santo Sacramento, lo comenzaron à exercitar en todos los enfermos Bautizados, con mucha decencia y devocion; porque iba el Sacerdote à su casa revestido con Sobrepelliz, vna Cruz y Chrismeras con el Oleo infirmorum, y su luz delante. En llegando les dezian la importancia de aquel santo Sacramento, que era contra las tentaciones, que el demonio trae en aquella hora, para fortalecerlos contra el enemigo; oleávalos, y despues los consolava con vna Plática, para bien morir, y se bolvia à la Iglesia.

## LA DOCTRINA

---

**O**RDENADA la administracion de los santos Sacramentos, trataron de componer la Doctrina. como se avian de aver en la vida espiritual; y es cosa maravillosa que lo que ellos ordenaron por entônces, dura hasta oy, que han corrido más de cien años largos, fuera de algunas cosas que solo fueron necesarias en aquellos principios, y assí con distincion las apuntaremos.

El exercicio de cada dia, que todo el Pueblo acudia al Xacal, chicos y grandes, y los cathequizaban conforme al Cathecismo de arriba, vna hora cada dia; y luego los despedian y se quedaban los niños y niñas, y los Maestros que ya sabian, les enseñaban las oraciones del Cathecismo otra hora, y mas si era menester, donde fuera de las oraciones devo-

tas vueltas en su lengua, y puestas en tonos fáciles, ó de los hymnos de la Iglesia para que las cantassen, á que se inclinaban mucho: y assí en esta materia ántes ha ido creciendo, que descaeciendo. El Cathecismo de los grandes, no cessó hasta que lo supieron, mas la doctrina de los niños y niñas dura siempre y mediante ella se conserva en el Pueblo el canto, por que á las Aves Marías sale todo el Pueblo á la Cruz primera de su casa (que en cada encrucijada de calles, ay Cruz,) y allí se rezan las oraciones del Cathecismo, y luego cantan las oraciones devotas de la Virgen N. Señora, al Angel de la Guarda, y otras, de modo que aquella hora el Pueblo parece vna capilla de muchos coros que alaban á N. Señor, y los pasajeros reciben gran gusto con aquellos cantos. Y esto no solo lo ordenaron aquellos santos Padres en la cabecera, sino en las visitas, que son las Villas y Aldeas donde ay cada dia esta doctrina para los niños y los mismos cantos, diputados Maestros para este fin. Fuera de lo dicho, cada dia van otros niños (que son mas hábiles, y están escogidos para tipples por sus voces) á la escuela, que está en el patio de la Igesia, á aprender á leer y á escribir; para servir al Pueblo ó á la Iglesia,

en ser escrivanos ó cantores. No trato aquí de la escuela de canto y música, de que se dirá cuando tratemos de las escuelas y edificios, que para esto se hizieron, y esto es el exercicio de cada dia.

Todos los Viérnes añadieron y enseñaron nuestros Padres, que á la tarde trajessen en Procession vna Imágen de Nuestra Señora, del Hospital con música, canto, y llegados á la Iglesia, se cantase la Benedicta, devocion antiquísima de nuestra Orden con la Virgen, y voto que le hizo en aquel pleyto que la Orden de N. P. Santo Domingo nos puso de que no debiamos traer escapulario sobre el Abito blanco, por ser insignia de su Religion, y que donde andavamos de blanco, no nos distinguamos de sus Religiosos; y aviendose de dar otro dia la sentencia, y al parecer no en nuestro favor: avia la Religion prometido á la Virgen, que porque nos favoreciese en traer esta su insignia, le rezariamos ó cantaríamos todos los Viérnes esta Benedicta, que son tres Psalmos, con tres liciones de N. P. S. Augustin, como está en nuestro Manual; y sucedió por accidente, que la noche ántes murió el Pontífice, y el que sucedió no quiso tratar dal pleyto, ántes le puso perpétuo si-

lencio, y quedamos con la obligacion de cantar la Benedicta: y no solo lo cumple la Religion, sino que introduxo esta devocion à los Indios; y no solo ellos, sino que otras Religiones la cantan ya, y en especial los Conventos, para la gloria de la Virgen; la qual devocion es más en esta tierra que en otra, por averse introducido en los Naturales, que la cantan con mucha devocion los Viérnes; y acabada la Benedicta cantan con más solemnidad la Salve, con candelas encendidas en las manos, y el dia siguiente, que es el Sábado, cantan à la Virgen la Missa de su Inmaculada Concepcion, y acabada la buelven en Procession à su Hospital, ménos los Sábados de Quaresma, que à la tarde le cantan la Salve, y acabada se buelve al Hospital, con más acompañamiento y música, que avia venido.

La Quaresma, en quanto à la Iglesia, toda parece una fiesta, segun el concurso, porque ordenaron, que por varrios vayan señalando los que se han de confessar, y aquellos vienen el dia siguiente, juntanse en la Iglesia en comun, dizen la confession, y les hecha el Ministro la indulgencia, y absolucion para todos los pecados veniales, y defectos ordinarios. Vanse luego à dezir la doctrina à los

Fiscales ó cantores, de quienes traen cédulas de las oraciones que saben, al Confessor y luego comiençan à confessar, trabajando más ó ménos segun la gente que ay. El dia siguiente de la comunión, es el solemníssimo de música y canto, y es el Sábado de cada semana si hay mucha gente, y si no los Sábados que son bastantes. Ordenaron, que en este tiempo a las Ave Marias, se junten en la Iglesia los varones à un lado, y las mugeres à otro (como lo guardan siempre que asisten en la Iglesia) y que mientras se canta el *Miserere mei Deus*, los Lunes, Miércoles, y Viernes, hagan disciplina seca. Oy generalmente se haze los Viérnes más. Házense Pláticas tocantes à enseñarlos como se han de confessar y comulgar. Tienen tambien Processiones en todos los Viérnes, à las cinco por las calles, llevando vna insignia de lo Passion de Nuestro Señor Jesu Christo; y en algunos Pueblos hazen otra Procession los Domingos de Quaresma en la tarde, à que ellos se inclinan mucho, y es bien entretenerlos en esto, porque como ellos son ociosos, con estas ocupaciones las fiestas se divierten de otras ocupaciones no buenas.

En quanto à las fiestas, assí Domingos, co-

mo las otras, que les obligan, que son pocas por privilegio, ordenaron que los Domingos las Visitas, que están à legua, de cada casa viniessen vna persona, ó más á la cabecera á oyr Missa, y para los que están apartados fuesse el compañero, vno ó más, á decirles Missa vn Domingo en vna Visita; otro en otra; de modo que por lo ménos tuviessen Missa cada quinze dias. Mas las Pasquas y dias muy solemnes, ordenaron que todas las Visitas acudiessen á la cabecera, y los de Procession traxesen sus Cruces y ciriales, con su música de trompetas. Aquel dia es de grande regocijo para el Pueblo, en especial la fiesta de Corpus, que con singular devocion la instituyeron, y assí se ha quedado, y aun crece la devocion en las invenciones de oficios, que ponen por las calles, las danças, las músicas de trompetas y chirimías en cada Altar, porque cada Visita trae su música, la variedad de arcos y flores, que para esta ocasion buscan, como de passo se tocó arriba, aunque no tanto como este dia. Celebran tambien con grande regocijo las fiestas de la Cruz, y en particular la de Mayo. Cada dia crece más la devocion, todo nacido de la que les enseñaron à tener con la santa Cruz nuestros Padres; de

modo que en el Pueblo, en cada casa la ponen; assí mismo en los caminos; y ay ocasion que los Indios caminantes si hallan disposicion de cerro, ó madera ponen Cruces, y los pasajeros las adornan con las flores, que de por allí cerca pueden ser avidas; y todo esto nace del gran provecho que los antiguos sintieron con la Cruz contra los demonios, como toca el Padre M. Grijalva, en la conversion de la sierra de Guachinango, y Molango. Últimamente les embebieron tanto en la devocion de la Virgen, que es admiracion ver la devocion que con ella tienen en sus fiestas, y Hospitales, y las limosnas que para esto dan, sirviendo personalmente cada semana en los Hospitales, de lo qual se tratará hablando de su fábrica.

Rematando este punto de la doctrina y enseñanza digo, que les enseñaron que en su casa tuviesen Imágenes, Cruces y Crucifixos, que ya se enseñavan á estos oficios, y recibieron tambien esta doctrina, que en sus casas los que las tenian, y los que despues las hizieron pusieron sus Oratorios con Imágenes los quales à su modo los tienen muy adornados: alli no han de comer, ni dormir, ni trabajar; solo les sirve de rezar, y recogerse el

dia de comunión. En todo esto se ocuparon nuestros Padres en el tiempo que estuvieron en *Tiripetio*, desseando entrar en tierra caliente, que era la principal mira, que les avia traydo; y assí luego trataron de ella.

### CAPITVLO III

*Como entraron nuestros Religiosos à predicar el santo Evangelio en tierra caliente.*

**E**L primer intento que nuestros primeros Padres tuvieron, en la venida á Michoacan fué, passar á tierra caliente, buscando Provincias donde no se huviera predicado el santo Evangelio, ni del se huviera tenido noticia alguna; y assí pidieron al Virrey, la conquista de tierra caliente; la qual les cedió, como se dixo Capítulo I. con órden de que ayudassen en Michoacan, donde fuesse necesaria, y por esta razon hizieron alto en *Tiripetio*, teniendo siempre en la memoria su primer fin, que era la predicacion de tierra caliente. Assentada pues la administracion de doctrina, y Sacramentos en *Tiripetio*, como se vió arriba, avian embiado á México á